
En Bío Bío 110.850 personas 
viven con el sueldo mínimo

A CONTAR DE ENERO DE 2018 MONTO SUBE 6 MIL PESOS, Y SERÁ DE $276 MIL

En la Región hay 110.850 personas 
que pasan el mes con el sueldo 
mínimo, según se desprende de 
datos del INE (cotizantes AFP, 
junio).  Y estos  se verán beneficia-

dos con el alza de $6.000 en el suel-
do mínimo, llegando a los $276.000 
a contar de enero de 2018. 
Para el seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, esto se trata de un 

avance tras un compromiso de 
Gobierno para acortar la brecha 
salarial, algo que comenzó gradual-
mente en julio del 2016. “El aumen-
to beneficiará al 20,9% de los traba-

jadores u ocupados de la zona, lo 
que es bastante significativo, ya 
que forma parte de los acuerdos”, 
destacó Valenzuela. 
No obstante, si se mira a largo 

plazo, en los últimos 10 años la 
mejora ha sido sustantiva. En el 
2007 la cifra era de 233.689, más del 
el doble de personas que hoy.

En 2007, unos 233 mil trabajadores estaban en esa categoría; cifra se redujo a la mitad en una década. 

Se trata de Pablo Saavedra, ingeniero, quien supervisará la 
primera etapa de levantamiento. La empresa Valko estará 
a cargo del proceso de urbanización hasta 2020.
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Pacyt ya cuenta con 
coordinador y empresa 
a cargo de obras

Los ocho puntajes nacionales de la Región en la PSU fueron recibidos por el intendente Rodrigo Díaz con un desayuno en 
el Gobierno Regional. Más tarde fueron recibidos por representantes de universidades del Consejo de Rectores en la UBB.

Autoridades y representantes del Cruch recibieron a puntajes nacionales
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Con críticas 
cruzadas,  
RN comienza 
a proponerle 
nombres a 
Piñera
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IMAGEN VIRTUAL PACYT

Conce a Mil 
vuelve a la 
zona con 
imperdibles 
montajes
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Ciudadano del Siglo XXI
Por mucho tiempo, las administraciones públicas 

han actuado con un dejo de superioridad a la hora de 
proveer sus servicios públicos, reduciendo al ciuda-
dano a un mero usuario. Aquel que hace largas filas, 
esperando su turno para ser atendido, sin mayo-
res expectativas sobre lo que finalmente reci-
birá. De la mano de la Nueva Gestión Pública, 
en la década de los noventa, estas adminis-
traciones fueron paulatinamente cambian-
do, elevando a este usuario a cliente, el que de 
manera cómoda y rápida obtiene los certifica-
dos que el Registro Civil ha puesto a su disposición 
o el que hace un clic a la propuesta de declaración de 
impuesto que nos ofrece el Servicio de Impuestos In-
ternos.  

Sin embargo, lo anterior, lo que las administraciones 
públicas deben hacer es elevarnos aún más de catego-
ría, a la de ciudadano, ese que tiene el derecho, no solo 
de recibir buenas prestaciones, sino que además, ser 

parte de las decisiones públicas. 
Chile, con la Ley 20.500 aprobada el 2011, inició este 

caminar. Se introducen distintos mecanismos de parti-
cipación ciudadana en la Gestión Pública, pero lamen-

tablemente no obliga a la autoridad a considerar 
los aportes ciudadanos. Esta deuda con la ciu-

dadanía, está planteado en el informe que el 
Consejo Nacional de Participación Ciudadana 
y Fortalecimiento de la Sociedad Civil, entregó 

en enero del 2017 a la Presidenta Bachelet. Es-
peramos que de manos del recién electo Presi-

dente que asume en marzo de 2018, se inicie el reco-
rrido necesario para que sea realidad el derecho a par-
ticipar de la gestión pública, transformándonos así, en 
ciudadanos del siglo XXI.  

 
Waleska Muñoz Aravena 
Académica Departamento de Administración Pública  
y Ciencia Política, Universidad de Concepción
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DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Ko @corysoles El camino del emprendedor no 
es nada de fácil, la asesoría y acompañamiento 
es algo en lo que se esta trabajando para rever-
tir esos números. El apoyo al incio y también en 
el proceso. Muchas buenas ideas se quedan en 
Eso, también hay que saber venderlas!

Grandeza o miseria 
  
Señor Director: 

El resultado que consagró presi-
dente electo a Sebastián Piñera ha 
posibilitado múltiples interpreta-
ciones y ha mostrado las grandezas 
y miserias que puede tener la con-
dición humana.  

Una de las buenas noticias es que 
finalmente se ha horadado el cora-
zón mismo del falso paradigma de 
un Chile dividido en dos, ya sea de 
derecha o izquierda, de buenos y 
malos; de aquéllos que se sentían 
con superioridad moral por sobre 
el resto de chilenos, en fin, de ese 
maniqueísmo tan nocivo para la 
convivencia ciudadana.  

El triunfo y la derrota son dos la-
dos de una misma moneda y mues-
tran dos rostros humanos de emo-
ciones distintas, pero esencialmen-
te transitorias. El fracaso es uno de 
los hechos que más desnuda el 
alma  de una persona. Guillier, a pe-
sar de haber incurrido en excesos 
de todo tipo en su campaña, tuvo 
una actitud a la altura de lo que se 
espera de alguien que aspira a la 
primera magistratura; aceptó tem-
pranamente la derrota y visitó al 
triunfador.  Sin embargo, caminó en 
una desconcertante soledad; quie-
nes tenían la obligación de acom-
pañarlo, es decir, los presidentes de 
los partidos de la NM, no lo hicie-
ron;  carecieron del temple de espí-
ritu  que se espera de quien tiene 
una responsabilidad mayor.  

Por otra parte, la obsesión de al-
gunos por  torcer la realidad no 
hizo más que desnudar su propia 
miseria. Que un parlamentario 
irrespete a los ciudadanos, sólo de-
nota la falta de coraje viril para en-
cajar la derrota sin lloriqueos.  Algo 
similar sucede con la parlamenta-

ria de los rubiecitos de Recoleta o 
de su compañera de ruta que se es-
cudó en la consigna revolucionaria 
de café y de dudoso contenido, “la 
derrota sólo existe si dejamos de 
luchar”. No hay que pasarse de lis-
tos;  no siempre es lo mismo inteli-
gencia que espíritu. De otro lado, 
no le queda bien al Frente Amplio 
rasgar vestiduras; sufrieron una de-
rrota tan real como  la NM que ellos  
apoyaron.  

¿Y el triunfo? Es un momento 
más difícil que la derrota, es más 
placentero y si no se tiene el temple 
y la entereza moral requeridos, difí-
cilmente se acertará en el mensaje 
de la ciudadanía. Pero hay gestos 
esperanzadores. Más allá del salu-
do protocolar del Presidente electo 
con la Presidenta, se vio una sana 
aceptación de la realidad, no obs-
tante la tristeza o alegría imperan-

tes. Se llamó a la unidad y a pensar 
en el bien común, a pesar de las di-
ferencias. Puede ser una oportuni-
dad para un nuevo impulso con los 
temas pendientes que tiene Chile 
en el ámbito social y que es una 
deuda grande que arrastra la coali-
ción ganadora.  

Otro signo esperanzador es que 
no hay deseos refundacionales y 
esto lo enseñaron hace 25 siglos los 
griegos; dependemos de las obras 
de otros. Mi preocupación mayor 
sigue siendo las niñas y niños  del 
país; una subsecretaría está lejos 
de ser una solucionan adecuada. 
Quienes en el sector triunfante lo 
tenían como prioridad no lo han 
vuelto a erigir, espero que sea un 
olvido momentáneo, porque una 
sociedad desarrollada y que valga 
la pena de ser vivida tiene a sus in-
fantes en primerísimo lugar de su 

mirada y sus afanes.  
 

Salvador Lanas Hidalgo 
Director Académico Escuela de 
Liderazgo USS 

 
Reforma Tributaria en EE.UU. 
  
Señor Director: 

Finalmente, el Congreso de 
EE.UU ha aprobado la reforma tri-
butaria del presidente Trump. Los 
aspectos más destacables de esta 
reforma consisten en la disminu-
ción del impuesto a las empresas 
de un 35% a un 21% (Trump inicial-
mente había propuesto reducirlo a 
un 15%), la reducción temporal 
hasta el año 2025 del tramo más 
alto de impuesto para las personas 
naturales de un 39.6% a un 37%, re-
duciendo los tramos de un total de 
7 a 3, y el aumento de la base exen-

ta de impuesto a la herencia de 
poco más 5 millones de dólares en 
la actualidad a 10 millones para los 
US citizens.  

La reforma también práctica-
mente duplica la cantidad anual de 
gastos que las personas pueden de-
ducir para efectos de impuestos, 
desde US$13.000 a US$24.000 para 
parejas, a US$12.000 para solteros y 
a US$18.000 para jefes de familia. 
Como contrapartida, se eliminan 
las deducciones para las personas 
a nivel estatal y local, con lo cual 
aquellas personas residentes en Es-
tados con alta tributación son 
quienes salen perjudicadas.  

Esto último es una de las razones 
por las cuales algunos sostienen 
que la reforma perjudica a la clase 
media de EE.UU. Al margen de lo 
anterior, se trata del mayor recorte 
de impuestos en tres décadas en 
EE.UU., por lo que necesariamente 
tendrá efectos no sólo en la econo-
mía de ese país, sino en buena par-
te del mundo. 

 
Claudio Bustos  
Abogado socio Bustos Tax & Legal 
 
Cámaras y ojos  
  
Señor Director: 

Comprarse una cámara cara 
para que las fotos sigan pareciendo 
que fueron tomadas desde un celu-
lar con pésima cámara. El mundo 
aún no entiende que la fotografía 
no la hace la cámara, la hace el fo-
tógrafo, su talento, sus estudios, su 
trabajo. Un verdadero fotógrafo 
hace maravillas desde un celular, 
desde una cámara compacta, por-
que la verdadera fotografía está en 
sus ojos. 

 
Belén Muñoz Araneda

Algunos análisis han plantea-
do que el amplio triunfo de Se-
bastián Piñera en la elección pre-
sidencial del domingo 17 de di-
ciembre constituyó no sólo una 
derrota electoral y política para 
el oficialismo, sino también cul-
tural. En otras palabras el éxito 
de Piñera y la derecha están re-
presentando el rechazo a la de-
nominada “agenda valórica” que 
ha impulsado el gobierno de Mi-
chelle Bachelet. Sin embargo 
cabe plantearse algunas cues-
tiones para abordar este tema. Si 
en ésta elección se propinó una 
derrota cultural al gobierno, en-
tonces el 2014, cuando Bachelet 
ser impuso a Matthei, fue un mo-
mento de triunfo cultural para 
quienes hoy gobiernan.  

En otras palabras, la izquierda, 
centro izquierda o el progresis-
mo como otros lo llaman, transi-
tó en cortos 4 años de un éxito 
cultural a una derrota en ese te-
rreno. Lo anterior nos lleva a pre-
guntarnos si los éxitos en el cam-
po cultural se pueden medir en 
tan poco años o se pueden cuan-
tificar con una elección. ¿Es que 
todo el electorado de derecha, 

cial constituyen elementos que 
siguen estando muy presentes en 
el diario vivir de la ciudadanía. 
Por lo tanto, la agenda valórica del 
Ejecutivo, lo único que habría 
conseguido fue satisfacer las de-
mandas de determinados grupos 
o sectores de la sociedad, por lo 
tanto, no habrían apuntado a con-
trarrestar o dar la batalla cultural 
contra la hegemonía neoliberal. 

Sin desconocer aquello, y reto-
mando lo señalado en líneas an-
teriores, podemos señalar que 
los cambios culturales, difícil-
mente se pueden medir en pocos 
años, menos coyunturalmente 
en una determinada elección. La 
batalla cultural no transita del 
éxito total el 2014 al fracaso ro-
tundo el 2017.  

Por eso, las transformaciones 
(resultados) en el campo cultural 
se ven a largo plazo y particular-
mente cuando se dan determina-
das condiciones. De ahí que es-
tos 4 años de gobierno de dere-
cha serán un buen espacio para 
apreciar en toda su dimensión lo 
importante que fue la “agenda 
valórica” impulsada por la presi-
denta Bachelet.

que votó por Piñera está contra 
la ley de aborto, el matrimonio 
igualitario, la adopción de hijos 
o las políticas en materia de 
identidad de género? Induda-
blemente que no. Puede ocurrir 
que un porcentaje mayoritario si 
lo esté, pero no todos comulgan 
con los discursos excluyentes, 
discriminadores y en otros casos 
homofóbicos que existen al inte-
rior del bloque triunfador. 

Por otro lado, se agrega que el 
capitalismo o el neoliberalismo, 
como proyecto hegemónico, ha 
sido tan efectivo en instituir pa-

trones culturales (mentales) 
que una determinada “agenda 
valórica” no logrará alterar las 
conductas, estilos de vida y for-
mas de comportamientos y del 
pensar basadas en el individua-
lismo, consumismo y la cosifica-
ción de la vida, las cuales han 
sido internalizadas por vastos 
sectores de la población. En 
otras palabras la “servidumbre 
voluntaria” sigue operando de 
manera efectiva, especialmente 
a nivel de los sectores populares.  

En ese sentido, el gozo, placer 
y entretención liviana o superfi-

Alejandro Palma: Desde el punto de vista de 
la pujante industria creativa local, el nombre de 
Emilio Armstrong es muy favorable, ya que se 
ha visto involucrado con este sector productivo.

¿Derrota cultural?

“Uno puede estudiar en cualquier colegio, 
municipal o pagado, pero las ganas de salir 
adelante marcan la diferencia”.  
David Isla, puntaje nacional en Lenguaje, 
Liceo Técnico Puente Ñuble, San  Nicolás.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
omo todo fenóme-
no de esta natura-
leza, amplio, lento 
y constante, pue-
de pasar desaper-
cibido, sin embar-

go, para muchos chilenos es evi-
dente que la población que circula 
por las calles, sobre todo en las 
ciudades más grandes, es diferen-
te a la había hace poco menos de 
un decenio, tenemos ciudadanos 
de otras razas, más allá de nues-
tros vecinos tradicionales, los más 
cercanos a nuestras fronteras, de 
otras latitudes, con otros lengua-
jes, otros biotipos y color de piel. 

 El Chile aislado e insular se 
transforma en parte en un país 
multicultural, lo que para centena-
res de años de relativo aislamien-
to, representa un desafío cuya 
magnitud no terminamos de aqui-
latar, pero que se hace evidente al 
observar las tendencia del por-
centaje entre población migrante 
en relación a la población nacio-
nal, que el año 2006 era sólo un 1% 
y el año 2015, se había casi tripli-
cado; 2.7%, de esa manera el, por-
centaje de hogares migrantes ya es 
el 4.6% y de ellos el 1.6 % de los mi-
grantes han nacido en Chile. 

Paulatinamente, se integran a la 
nueva demografía nacional nuevas 
familias de migrantes, con un fac-
tor interesante como indicador de 
cambios sociales; el 63% de estos 
hogares lo integran chilenos, en 
estos hogares la mayoría son hijos 
o nietos de extranjeros nacidos en 
Chile, seguido de adultos que for-
man pareja, un indicio más evi-
dente que cualquier encuesta de 
opinión o seminario de expertos, 
que  más que de exclusión de inmi-
grantes en los hogares del país se 
aprecia inclusión con el resultado 
observable y en evolución de una   
“nueva familia chilena”. 

En total, el número de personas 
en hogares migrantes alcanza la 
decidora cifra de 831.463, el 44% de 
ellas nacidas en Chile, lo cual debe 

valorarse en términos constitucio-
nales, es decir todo niño nacido 
en Chile es chileno, no importan-
do el  país de origen de sus padres. 

En términos del director nacio-
nal del Servicio Jesuita a Migrantes., 
esta situación confirma que no hay 
diferencia y “somos todos parte de 
una gran familia humana porque 
compartimos la misma dignidad, Y 
justamente el hecho de que se con-
formen familias mixtas lo mues-
tra, así como al establecerse lazos 
de amistad o lazos laborales”. En la 
medida que esta integración se 
consolida y enriquece se hará más 
visible el aporte de los migrantes al 
desarrollo del país y menos énfasis 
en la exclusión, o la desconfianza.  

Para el ministro de Desarrollo 
Social, “está faltando más inclusión 
social ya que en la población inmi-
grante es donde más pobreza mul-
tidimensional existe”, por lo cual 
se requiere apoyo en los períodos de 
integración a una nueva cultura y a 
una sociedad distinta en ritmos y 
aspiraciones, lo que podría ser me-
nos complejo  por ser los hogares de 
migrantes mucho más parecidos a 
los hogares chilenos de lo que se 
cree, con una estructura nuclear, 
con hijos y con nietos, con sus sue-
gros, con otras familias, según el 
diagnóstico de los sociólogos. 

El perfil de los migrantes mues-
tra aspectos que contrastan positi-
vamente en el mundo del trabajo, 
por su seriedad, laboriosidad, cum-
plimiento y una serie de competen-
cias transversales que establecen 
un contraste con lo que es usual en 
muchos trabajadores chilenos, lo 
que han descubierto los pequeños 
empresarios tanto del comercio 
como los del sector agropecuario. 

 Se está produciendo una trans-
formación con nuevas oportunida-
des en la población chilena, ha-
cerlo bien es una indudable labor 
de Estado.

Se requiere de apoyo 

en los periodos de 

integración a una 

nueva cultura y a 

una sociedad 

distinta en ritmos y 

aspiraciones, lo que 

podría ser menos 

complejo por ser los 

hogares de 

migrantes mucho 

más parecidos a los 

hogares chilenos de 

lo que se cree. 

EN EL TINTERO

originalmente formulada por 
Gordon E. Moore, cofunda-
dor de Intel, dicta que cada 
dos años se duplica el núme-
ro de transistores en un mi-
croprocesador, lo cual ha sido 
empíricamente corroborado 
desde su planteamiento, en 
1965. En otras palabras, la 
tecnología literalmente se 
duplica cada dos años.  

Esta desenfrenada bús-
queda por el non plus ultra 

tecnológico se con-
trapone con una 

sociedad demo-
g ráf i c a m e n t e  

envejecida que 
aún no termina de 

adaptarse a un siste-
ma, cuando ya se ha integra-
do uno nuevo. 

Esto dificulta el uso masi-
vo de Apps en programas 
de Gobierno, pues cada pro-
yecto debe integrar un plan 
de inserción donde se edu-
que a la población antes de 
imponer un cambio radical 
desde lo análogo a lo digital.  

Si las cosas se hacen bien 
y gradualmente, no debería 
haber problemas. 

 
RAIN

Educar en el uso 
de la tecnología

PROPUESTA DE AÑO NUEVO

Desde que se puso de pie, 
el hombre ha creado herra-
mientas que hacen más fá-
cil la vida; desde puntas de 
flecha de piedra hasta ropa-
jes de cuero de animal.  

Este instinto creativo ha 
sido transversal al desarrollo 
de la sociedad misma y ha 
sido el móvil de la evolución 
del hombre moderno, que ha 
encontrado en la tecnología la 
respuesta a muchas de sus 
inquietudes, partien-
do por la medicina 
y terminando en 
cualquier artilu-
gio totalmente in-
necesario para la 
supervivencia, pero bri-
llantemente útil cuando el 
propósito es simplemente 
causar gracia o entretener, ya 
sea un teléfono inteligente o 
un fidget spinner.  

No obstante, la tecnolo-
gía avanza más rápido de lo 
que podemos asimilarla. Es 
decir, aún no acabamos de 
sorprendernos con un nue-
vo objeto, cuando ya ha sido 
reemplazado por otro, de 
mejor manufactura o nue-
vos componentes.  

La llamada “ley de Moore”, 

La integración de 
las nuevas familias 
que habitan en Chile
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Con polémica interna, RN comienza 
a definir nombres para el Gobierno
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NOMBRAMIENTOS SE CONOCERÁN TRAS LA VISITA DEL PAPA

Flanqueado por parte de la direc-
tiva regional, el presidente de RN 
Bío Bío, Claudio Eguiluz Rodríguez 
lideró una asamblea con diputa-
dos y cores electos, para definir los 
nombres que participarán en el go-
bierno de Sebastián Piñera a con-
tar del 11 de marzo próximo. 

Fue una veintena de dirigentes 
que participaron en la actividad, 
donde destacó la presencia de tres 
de los cuatros diputados electos 
en la Región, de los cuales, sólo 
Cristobal Urruticoechea acompa-
ñó a Eguiluz en la presentación 
ante los medios de comunicación. 

Allí el timonel del partido de la es-
trella indicó que “Renovación Na-
cional en el Bío Bío tiene el 50% del 
electorado, por lo que estamos es-
peranzados en el futuro gobierno. 
A la vez, estamos preocupados por-
que queremos un gobierno de ex-
celencia, por lo que le decimos a los 
funcionarios públicos, que estén 
tranquilos, ya que no habrá actos 
para sacarlos, a diferencias de los 
operadores políticos”. 

Con respecto a posibles nom-
bres, Eguiluz sindicó que los técni-
cos que fueron gobierno desapare-
cieron tras el cambio de gobierno 
anterior, por lo que “nos encontra-
mos revisando curriculums de 
quienes pueden ser autoridades, y 
enviaremos los nombres la próxima 
semana”. Con esto, el equipo regio-
nal no cumpliría con el compro-
miso de los partidos de Chile Va-
mos, de entregarlos el próximo 2 de 
enero. 

 
Críticas por la condena 

Sobre un posible nombramien-
to de Eguiluz como gobernador 
de la provincia de Concepción, el 
dirigente señaló que “no, yo creo 
que con el tema de las goberna-
ciones sólo vamos a proponer 
nombres, no pedir los cargos, la 
definición final la tiene el presi-
dente Piñera”. 

En efecto, y aunque no lo citó ex-
presamente, Eguiluz tiene un in-
conveniente para asumir un cargo 
político, puesto que por la conde-
na en el caso SQM no puede ejercer 
cargos públicos por 800 días. Ante 
esto, el timonel local de RN anun-
ció que recurrió a la Corte Suprema 
(ver recuadro) e insistió en que no 
ha solicitado ningún cargo político 
y que no va a dimitir a la directiva 
de RN. “No hay que apurar al gana-
do flaco”, expresó en su particular 
estilo. 

Ante esa situación, el diputado 
electo y ex alcalde de Coronel, Leo-
nidas Romero, espetó, con dureza,  
su opinión al ruedo:  “Yo llamó a la 
unidad a quienes no le hemos he-
cho daño al partido y el señor Egui-
luz a mi no me representa, y le hace 
daño a RN. El debe dar un paso al 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Ante una asamblea de militantes de RN, se delinearon los nombres que 
podrían participar en el gobierno de Piñera. En la cita, Leonidas Romero se 
lanzó con todo contra el timonel Claudio Eguiluz y cuestionó “con qué moral” 
éste iba a participar del proceso.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Eguiluz recurre a la Suprema por condena en Caso SQM

De queja ante la Corte Suprema recurrió la defensa de 
Claudio Eguiluz Rodríguez para evitar la condena a 800 
días, que le impide ejercer cargos públicos. 

De acuerdo al escrito ingresado al máximo tribunal 
por el abogado Marcelo Torres, al que tuvo acceso Dia-
rio Concepción, se acusa que los ministro de la 11° Sala 
tributaria de la Corte de Apelaciones de Santiago, com-
puesta por los ministros Juan Muñoz Pardo, Jorge Zepe-
da y el abogado integrante Jorge Norambuena, “por-
que los señores magistrados recurridos, al proceder como 
lo hicieron, incurrieron en graves faltas y abusos en el 
ejercicio de sus funciones materiales”. 

El libelo de 15 páginas, detalla en extenso la acusa-
ción de la Fiscalía en contra de Eguiluz Rodríguez, don-
de aparecen cinco hechos, por los delitos de elaboración 

y facilitación de 57 boletas y facturas ideológicamente 
falsas a SQM y su filial SQM Salar por $590.173.500 y 
un perjuicio fiscal por $219.123.903. 

Según la defensa, Eguiluz nunca fue un sujeto acti-
vo en la comisión de los delitos descritos, ya que 
nunca existió dolo en su comisión por parte del con-
denado. Además, apunta que “la acusación no con-
tiene el relato de un hecho delictivo, por faltar toda 
referencia fáctica al elemento típico subjetivo espe-
cial antes mencionado, omisión que no pudo ser sub-
sanada por el Tribunal”. 

La 2° sala Penal del máximo tribunal pidió a los minis-
tros involucrados en la queja un informe de la situación, 
por lo que se espera un pronunciamiento durante la 
segunda quincena de enero próximo.

“Nuestro objetivo es procurar 
mostrar que estamos unidos y 
que podemos tomar buenas 
decisiones”. 
Francesca Muñoz, diputada (e).

“No hay que 
apurar al ganado 
flaco”. 
Claudio Eguiluz, 
pdte. regional de RN.

“Con qué autoridad moral 
Eguiluz puede presionar 
que un amigo o conocido 
ingrese a ocupar un cargo”. 
Leónidas Romero, diputado (e).

costado, pero no lo entiende y no me 
voy a prestar para su juego, por lo 
que estoy pensando en dar un paso 
al costado”. 

Según Romero, la condena de 
Eguiluz podría perjudicar al parti-
do en la negociación de los cargos 
de gobierno, “obviamente, con qué 

autoridad moral él puede presionar 
que un amigo o conocido ingrese a 
ocupar un cargo. Esto le hace daño 
al partido”. 

¿Francesca Muñoz 
vicepresidenta? 

Durante esta conferencia de 
prensa, Eguiluz indicó que la di-
putada electa, Francesca Muñoz 
asumirá un cargo en la directiva 
regional, en reemplazo de Jacque-
line Guiñez.  

Muñoz al ser consultada por Dia-
rio Concepción sobre la situación, se 
limitó a decir que están trabajando 
por la unidad de la tienda. “nuestro 
objetivo es procurar mostrar que 
estamos unidos y que podemos to-
mar buenas decisiones”. 

Cercanos comentaron que la no-
ticia la tomó por sorpresa, ya que ella 
desconocía la situación. Estas mis-
mas fuentes descartaron que ella 
asuma algún cargo estando Clau-
dio Eguiluz en la directiva.

MUÑOZ Y ROMERO distantes de Eguiluz durante el punto de prensa, durante su transcurso, se retiraron del salón.
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PATRICIO MARCHANT:

“Para nadie es agradable estar en 
el limbo por tres años”. Con esta 
teológica metáfora,  el ex alcalde de 
Lota, Patricio Marchant, resume lo 
ocurrido en ese lapso, siendo suje-
to de una investigación por irregu-
laridades al interior del Departa-
mento de Educación Municipal de 
la comuna durante su gestión. 

La acusación se debe a compras 
municipales duplicadas que as-
cienden a $700 millones, cuya de-
nuncia fue presentada en el año 
2015. En la causa que persigue el 
fiscal Julio Sánchez se encuentran 
el ex jefe de finanzas de la Daem, 
Orlando Salazar y el contratista 
Patricio Cid.  

Este martes, el Ministerio Públi-
co comunicó que no perseverará en 
la investigación en contra del jefe 
comunal por el delito de malversa-
ción de caudales públicos. Sobre 
esto, Marchant indicó que “esto es 
una buena señal, porque no existen 
antecedentes en mi contra. Y se lo-
gró, tras una serie de peticiones en 
tribunales. La Fiscalía tendrá que 
formalizar a los autores, yo cumplí 
con la ley y aplique todos los pasos 
que la normativa me obliga”. 

Según Marchant, la situación ju-
dicial que vivió en los últimos años 
le costó la alcaldía lotina en 2016 y 
una posible postulación al Con-
greso en la elecciones pasadas. 

Ahora, eso sí, la ex autoridad co-
munal apostó a ganador apoyando 
a Sebastián Piñera en la segunda 
vuelta: “Yo me la juego por el gobier-
no de Piñera, por los temas valóri-
cos, de economía, una DC disminui-
da y un posible gobierno de Gui-
llier que no daría gobernabilidad... 
Todo eso influyó en mi decisión”. 

Sobre un posible cargo, Mar-
chant aclara que “no he pedido 
ningún cargo, nada, de manera que 
no tengo ningún pronunciamien-
to. Pero si me llaman, lo evaluaré en 
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El ex alcalde de Lota analizó su futuro político luego de 
que la Fiscalía decidiera no perseverar en su contra por las 
dobles compras al interior de la Daem en su gestión.

Marcelo Castro Bustamane 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“No busco un cargo en 
el gobierno de Piñera”

su justa medida, pero no estoy bus-
cando nada”, afirma. 

Cercanos a Marchant comenta-
ron que su intención, más que un 
cargo público en la actual gestión, 

sería buscar una plataforma que le 
permita mantenerse en la esfera 
pública y en 2020 volver a postular 
por el sillón de la Municipalidad de 
Lota.

Piden la 
inhabilidad de 
director jurídico 
de Hualpén

El concejal de Hualpén, Juan 
Cruz, pedirá durante está jorna-
da la inhabilitación del direc-
tor jurídico de la Municipalidad 
de Hualpén, Duberli Guerrero. 

De acuerdo al edil Cruz, exis-
te un grave conflicto de interés 
por parte de Guerrero, puesto 
que antes de asumir en el cargo 
presentó una demanda por cer-
ca de 400 millones de pesos a 
nombre de ex director de con-
trol, Ricardo Parra. Esto se suma 
a que Guerrero se desempeñó 
como administrador municipal 
de San Pedro de la Paz. 

Según el concejal, en una se-
sión del concejo municipal, el pro-
pio Duberli Guerrero les habría re-
conocido la inhabilidad y el con-
flicto de interés que le afecta. 

 
Piden informe de cuentas 

En otra situación relacionada 
a Hualpén, el Tribunal Electoral 
Regional del Bío Bío pidió un 
informe de cuentas a la Munici-
palidad de Hualpén. 

La petición fue realizada a la 
dirección de control de la casa 
edilicia, y será utilizada para fa-
llar en los próximos días, la acu-
sación presentada por los con-
cejales de la comuna, por nota-
ble abandono de deberes en 
contra de Katherine Torres. 

La Fiscalía no descartó la 
formalización de Marchant 
por otros delitos, distintos a 
la Malversación de Caudales 
Públicos.

Otros delitos 
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“También le estamos 
prestando atención a la 
comunicación estratégica”. 
Rodrigo Díaz, intendente 
regional.

“No estamos preocupados. 
Las nuevas autoridades van 
a entender el proyecto”. 
Sergio Lavanchy, rector de la 
Universidad de Concepción.

“Esperamos iniciar a fines 
de febrero. La empresa tiene 
un plazo de dos años”. 
Julián Corbett, director regional 
de Arquitectura MOP.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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CITA DE DIRECTORIO DA LUCES SOBRE NUEVAS ETAPAS DEL PROYECTO

La empresa Valko S.A. será la 
encargada de llevar adelante la 
primera etapa de construcción del 
Parque Científico y Tecnológico 
(Pacyt), iniciativa que espera reu-
nir a empresas, universidades y el 
sector público de la Región en un 
espacio orientado a la innovación 
y el emprendimiento. 

Así lo señaló su directorio en 
una cita llevada a cabo el miérco-
les en la Vicerrectoría de Investi-
gación y Desarrollo de la UdeC. 

Entre los anuncios realizados 
por las autoridades ligadas al pro-
yecto, también destacó la ratifica-
ción de la creación del cargo de co-
ordinador de Pacyt, figura destina-
da a supervisar el proceso inicial 
de levantamiento. 

Según pudo conocer Diario 
Concepción, el nombre ya está de-
finido y se trata de Pablo Saavedra, 
ingeniero civil industrial de 43 
años titulado en la Universidad 
Central. 

El profesional cuenta con pasos 
por la Dirección de Obras y la Ad-
ministración Municipal de Cabre-
ro, además de otras experiencias 
en el mundo privado.  

A partir del mes de enero co-
menzaría a ejercer funciones, en-
tre las que se considera la revisión 
y monitoreo de la fase de urbani-
zación, además de otros linea-
mientos estratégicos, como la re-
lación con las instituciones que 
se emplazarán en el parque.  

 
Los plazos que se manejan 

Sobre la empresa Valko, Julián 
Corbett, director regional de Ar-
quitectura del MOP, recalcó que es 
una entidad seria y reconocida, 
de primera categoría y con traba-
jos anteriores en la zona norte y 
metropolitana del país. De hecho, 

Pacyt ya cuenta con 
coordinador y empresa 
a cargo de obras

según mencionó Corbett, este se-
ría su gran despliegue en el sur de 
Chile. 

En cuanto a los plazos que se 
manejan, el personero recalcó que 
a Valko le corresponderá en dos 

años construir el 80% de la inicia-
tiva. “El restante se licitará o se 
ampliará a la empresa”, indicó. 

Luciano Parra en tanto, jefe de 
Planificación y Desarrollo Regio-
nal, detalló que la primera etapa 
comprende “un trabajo sobre las 
lagunas y un proceso de urbani-
zación en función de obras sani-
tarias. Además de la recupera-
ción de los espacios y laderas del 
cerro. Es la gran tarea desde el 
punto de vista de la ingeniería en 
el paño donde se emplazará 
Pacyt”. 

Finalmente, el rector de la Uni-
versidad de Concepción, Sergio 
Lavanchy, sostuvo que en el direc-
torio no existe temor de que el 
proyecto pierda prioridad con el 
cambio de gobierno. “Cualquier 
autoridad lo va a entender como 
un proyecto de progreso para el 
país”, afirmó Lavanchy.
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Se trata de Pablo Saavedra, ingeniero, quien supervisará la 
primera etapa de levantamiento. La empresa Valko estará 
a cargo del proceso de urbanización hasta 2020.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Continúa la agitada agenda de 
los máximos nacionales de la Re-
gión del Bío Bío. Luego de conoci-
dos los resultados, los jóvenes que 
cuentan con puntajes destacados a 
nivel país y regional fueron ahora 
distinguidos por el Gobierno Re-
gional en el tradicional desayuno 
con el intendente. 

En la oportunidad, Rodrigo Díaz 
les señaló que no perdieran de vis-
ta a las universidades locales, a pro-
pósito de la amplia oferta de las ca-
sas de estudio santiaguinas. A su 
vez, junto con felicitarlos, recono-
ció a los padres por el esfuerzo que 

Autoridades reciben a puntajes nacionales
démico, fueron recibidos en la Uni-
versidad del Bío-Bío, donde reci-
bieron el saludo de autoridades 
académicas. 

En la oportunidad, la rectora sub-
rogante de la casa de estudios, Glo-
ria Gómez, destacó que se trató de 
una ceremonia oficiada por el Con-
sejo de Rectores que este año le co-
rrespondió realizar a la UBB. 

Por su parte, el seremi de Educa-
ción, Sergio Camus, invitó a los jó-
venes a sentirse parte del desarro-
llo de la Región, en consideración 
en los desafíos de descentraliza-
ción del conocimiento.
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Tres mujeres fueron 
reconocidas, quienes se 
suman a los ocho puntajes 
destacados en la Región.

Premio al mérito 
académico

involucra llevar adelante un nota-
ble desempeño académico. 

Más tarde, los ocho próximos 
universitarios más otros galardo-
nador con el premio al mérito aca-

Pablo Saavedra será el primer coordinador del 
Parque Científico y Tecnológico (Pacyt).
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A principios de año por los 
incendios forestales, 
especialmente, en sectores 
rurales de la comuna. 

2.500 hectáreas 
fueron arrasadas
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REALIZARON JORNADA PARA PREVENIRLOS Y PLANES A EJECUTAR EN CASO DE CATÁSTROFE

Un total de 2.500 hectáreas resul-
taron consumidas por el fuego al 
inicio de este año en Santa Juana. 
Por ello, el municipio realizó un 
Consejo de Seguridad orientado 
exclusivamente a prevenir incen-
dios forestales y, también, en caso 
de emergencia para saber enfrentar  
una catástrofe. 

En la actividad, que se desarrolló 
a las 15.00 horas en el municipio, es-
tuvieron presentes organismos 
como Bomberos, Corma, Conaf, 
Carabineros, empresas forestales 
y vecinos que acordaron desarro-
llar en conjunto planes de acción, 
que permitan evitar el avance de las 
llamas.  

Ángel Castro, alcalde de Santa 
Juana, afirmó que Conaf capacita-
rá y orientarán a los vecinos en el 
manejo de incendios, iniciativa que 
se unirá a la protección de dos he-
licópteros y una avioneta de empre-
sas, a las que se les unirá Annie, el 
helicóptero más grande del plane-
ta que se encuentra en las depen-
dencia de Bosques Arauco que tie-
ne la capacidad de liberar hasta 10 
mil litros de agua por descarga, “que 
ha demostrado su alto nivel de efi-
ciencia y carga rápida”. 

Destacó que se entregó a cada 
dirigente vecinal una cartilla para 
que pueda medir los riesgos del 
sector y se evalué la posibilidad 
de realizar un cortafuego si es 
necesario.  

De hecho, Sergio Valdés, director 
regional de Conaf, destacó que el 
organismo tiene como foco 45 co-
munas de la Región, especialmen-
te, en las zonas de interfase, tanto 
de ciudades como a nivel rural, 
donde están construyendo 110 ki-
lómetros de cortafuegos en lugares 
consensuados con los municipios, 
que saben dónde se deben realizar 
las defensas. “Esperamos que sea 
una buena defensa para la nueva 
temporada que se ve compleja por 
la gran cantidad de pastos secos y 
las lluvias tardías”.  

Santa Juana emprende lucha 
contra los incendios forestales 
Vecinos evaluarán sus riesgos para determinar si requieren cortafuegos.  
Conaf está levantando 110 kilómetros de este tipo de barreras en 45 comunas.

José Oporto, dirigente de los Qui-
ques, dijo que el verano pasado fue 
muy duro para ellos, pues enfrenta-
ron un incendio, que amenazó las 
viviendas, debido a la caída de ca-
bles eléctricos, “tuvimos una bue-
na reacción de los vecinos, lo pudi-
mos controlar hasta que llegó una 
avioneta. Ahora esta iniciativa me 
parece bien porque es algo que está 
en la conciencia de todos”. 

En tanto, Emilio Uribe, director 
de Corma, afirmó que esperan vin-
cularse con la comunidad, de tal 
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manera, de ser aliados en la protec-
ción del patrimonio, pero especial-
mente de la vida. “Estamos mejor 
preparados, tenemos más recur-
sos en las empresas, una de ellas 
(Bosques Arauco) con un megahe-
licóptero, lo que es una señal del 
compromiso con las comunidades 
para trabajar juntos contra el mis-
mo enemigo: el fuego”. 

Los Temibles Sandovales y Fiero-
monos fueron los encargados de 
dar inicio ayer a la temporada esti-
val 2017 - 2018 en el parque Metro-
politano Cerro Caracol, que cuen-
ta con una parrilla programática, 
que se mantendrá hasta el domin-
go, que incluye: yoga, pilates, zum-
ba, taller de artesanía, senderismo 
ambiental, caminadas musicales, 
cine y grupos musicales.  

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Jaime Arévalo, destacó que  en-
tre noviembre de 2016 a marzo de 
2017, 67 mil personas visitaron el 
Cerro Caracol, 30% más que en el 

Cerro Caracol inició temporada estival 
otros.  

Arévalo dijo que no hay excusas 
para faltar a la cita, pues cuentan 
con 67 personas realizando vigi-
lancia 24 horas al día y, agregó que 
en promedio en la temporada esti-
val reciben ahora 13 mil personas, 
pero antes de la intervención del 
Minvu sólo 300 personas lo habían 
al mes. 

Para mayor información, las ac-
tividades veraniegas en el Cerro 
Caracol estarán disponibles en fan 
page  Parque Metropolitano Cerro 
Caracol. En ellas aparecerá la fecha, 
hora y tipo de actividad.
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MÚLTIPLES ACTIVIDADES SE han realizado desde junio de 2015.

visitaban el parque, luego 
que subio a la categoría de 
Parque Metropolitano llegan 
13 mil en promedio por mes.

Antes sólo 300 
personas por mes

período anterior, lo que, a su juicio, 
refleja la consolidación del espacio 
gracias al mejoramiento realizado 
en miradores, senderos y la crea-
ción de un anfiteatro natural, entre 

Magíster en 
Análisis Geográfico 
es acreditado por 
cinco años 

El magíster en Análisis Geo-
gráfico de la Facultad de  Ar-
quitectura, Urbanismo y Geo-
grafía de la Universidad de 
Concepción fue acreditado 
por cinco años por la Agencia 
Qualitas.  

Carolina Rojas, directora del 
magíster, expresó que desde la 
creación del programa ha for-
mado a geógrafos, ingenieros, 
arquitectos y profesores de his-
toria y geografía, entre otros. En 
este sentido, “la acreditación re-
conoce la evolución, seriedad y 
por sobre todo la calidad del 
programa en todos los ámbitos, 
destacando la docencia y pro-
ductividad de sus profesores”. 

Agregó que el reconocimien-
to les permite seguir creciendo, 
por lo que “para 2018 espera-
mos más  postulantes, quienes 
gracias a la acreditación pue-
den  acceder al beneficio de Be-
cas Chile para financiar sus es-
tudios”, comentó. 

El programa se presenta 
como la propuesta más compe-
titiva en el sur de Chile en el ám-
bito de la geografía aplicada, 
con herramientas y metodolo-
gías de tecnologías de informa-
ción geográfica, tanto por su ca-
lidad, como por la orientación 
de carácter profesional.  

Apunta a ser un referente na-
cional como formador de pos-
graduados de excelencia con las 
competencias necesarias “para 
asumir, desarrollar y desempe-
ñarse en el ámbito de la geogra-
fía aplicada, utilizando méto-
dos, técnicas y herramientas de 
tecnologías de información geo-
gráfica en instituciones públicas 
y privadas, y también académi-
cas; aportando a la compren-
sión y solución de problemas 
geográficos en las líneas de de-
sarrollo de análisis urbano y na-
tural”, recalcó Rojas. 

A la fecha se han titulado 29 
profesionales, que se desempe-
ñan con éxito en el ámbito gu-
bernamental como de empresas 
privadas. 

Por último, es importante 
destacar el sólido cuerpo acadé-
mico del programa, integrado 
por 14 profesores con el grado 
de Doctor y cinco con el grado 
de magíster, los que se han vis-
to fortalecidos por la inclusión 
de profesores visitantes de Mé-
xico, Argentina y Brasil. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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 A CONTAR DE ENERO DE 2018 MONTO SUBE A $276 MIL
Rosa trabaja como asesora del 

hogar a medio tiempo, ya que no 
puede más por temas familiares. 
Gana menos de $300.000, por lo 
que  hace otras actividades  meno-
res para subir el ingreso y en oca-
siones , gracias a esto,  sobrepasar  
la barrera de los $350.000. 

Como ella, en la Región del Bío 
Bío hay 110.850 personas, según 
se desprende de datos del INE (co-
tizantes AFP, junio).  Y estos  se ve-
rán beneficiados con el alza de 
$6.000 en el sueldo mínimo, llegan-
do a los $276.000 a contar de ene-
ro de 2018. 

Para el seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, esto se trata de un 
avance tras un compromiso de Go-
bierno para acortar la brecha sala-
rial, algo que comenzó gradual-
mente en julio del 2016. 

“El aumento beneficiará al 20,9% 
de los trabajadores u ocupados de  
la zona, lo que es bastante signifi-
cativo, ya que forma parte de los 
acuerdos”, destacó Valenzuela. 

Sin embargo, el desafío seguirá 
pendiente, no sólo para el gobier-
no de turno, sino que también para 
el mundo de los empleadores. 

Los datos son reveladores. De 
los 528.000 trabajadores de la Re-
gión  que imponen en las AFP, otros 
40.499 obtienen remuneraciones 
inferiores a menos de $200.000. 

Incluso, unos 14.121 habitantes  
perciben montos entre los $50.000 
y $100.000.  

En el Bío Bío 110.850 
personas pasan el mes 
con el sueldo mínimo

No por nada el mínimo para fi-
nes no remuneracionales a contar 
del 1 de julio de 2017 alcanzó los 
$174.166 y a contar de la próxima 
semana será de $178.037. 

No obstante, si se mira a largo 
plazo, en los últimos 10 años la 
mejora ha sido sustantiva. En el 
2007 la cifra era mucho mayor:  
233.689 versus los ya señalados 
110.850, lo que viene a ser una dis-
minución de 122.839 individuos 
viviendo con menos de $300.000. 

Si la Región continúa a este rit-
mo, se podría desprender que en 10 
años más sólo 50.000 estarán en 

este segmento. 
 

Endeudamiento 
La pregunta que viene es clave: 

¿cómo se vive con $276.000 al mes?   
La respuesta está en los créditos 

con las diversas entidades financie-
ras son accesibles. No obstante, la 
falta de educación financiera gene-
ra otro problema no menos rele-
vante: el alto nivel de morosos. 

La Encuesta de Percepciones 
Económicas de Corbiobío que 
siempre consulta a 1.105 residen-
tes, revela generalmente que el en-
deudamiento es hasta cinco veces 

el sueldo. 
 Y es más, un estudio estadístico 

de USS y Equifax sitúa en poco más 
de 500.000 a los asalariados moro-
sos en el Bío Bío con un promedio 
de $1.200.000.  

“Debo aclarar que los principa-
les sectores con más endeuda-
miento son jóvenes y adultos ma-
yores. Es por esto que las políticas 
públicas impulsadas por la Presi-
denta Michelle Bachelet, actual-
mente garantizan el 60% de gratui-
dad en la educación superior para 
las familias más vulnerables y de 
estratos medios, por una parte. 
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En los últimos 10 años la brecha salarial era mayor, ya que en 
el año 2007 unos 233.689  trabajadores estaban en esta 
categoría. El  endeudamiento, eso sí, no da tregua.

Respecto de los adultos mayores, 
se logró la eliminación del cobro 
del 7% de salud en sus pensiones”, 
precisó el seremi del Trabajo y Pre-
visión Social, Rodrigo Alarcón 
Quezada. 

 
 El  futuro 

 Sobre estrechar la distancia en-
tre sueldos altos  y bajos , opinó que 
“ trabajamos por avanzar en el Chi-
le de hoy, el Chile del Siglo XXI, con 
un salario mínimo que se acercara 
a lo digno y estableciendo relacio-
nes laborales modernas, con mejor 
negociación colectiva, con dere-
cho a huelga efectiva. Todo para 
mejorar los ingresos de los traba-
jadores y sus familias, en la pers-
pectiva de disminuir las brechas 
de desigualdad social y salarial me-
diante la redistribución de la rela-
ción entre el capital y el trabajo. Lo-
grar remuneraciones que den 
cuenta del estándar de la canasta 
básica”. 

Las autoridades de gobierno re-
cordaron que el 2014 el mínimo era 
de tan sólo $ 225.000 y que la pró-
xima administración del  Presiden-
te electo Sebastián Piñera deberá 
continuar con los lineamientos. 

“Sin duda aún queda mucho por 
hacer y dependerá del futuro go-
bierno, aprovechando las proyec-
ciones positivas en la economía”, 
enfatizó Alarcón.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Chile puede perfectamente 
crecer al 4% el próximo año”

Ya está operativa la plataforma 
web Escritorio Empresa que cuen-
ta con un nuevo servicio gratuito 
que permitirá recuperar los dineros 
olvidados en la Tesorería General de 
la República. Se trata de la consul-
ta de medios de pago fiscales cadu-
cados, donde las personas y empre-
sas podrán informarse acerca de 
dineros que aún no han cobrado en 
la Tesorería y recuperarlos. 

El Ministro de Economía, Fomen-
to y Turismo, Jorge Rodríguez Gros-
si y el tesorero general de la Repú-
blica, Hernán Frigolett, informa-
ron que este año, el monto de 

Nueva plataforma recupera dineros olvidados
ponde a los distintos medios de 
pago que utiliza el fisco a través de 
la Tesorería General de la Repúbli-
ca para realizar devoluciones de 
impuestos y pagos de beneficios a 
los ciudadanos, sean empresas o 
personas naturales. De hecho, la 
Tesorería emite al año aproximada-
mente 300 mil cheques y 150 mil 
pagos por caja, de los cuales apro-
ximadamente un 15% caduca por-
que no son cobrados a tiempo por 
sus destinatarios 

Las microempresas son las que 
tienen mayor cantidad de medios 
de pago caducados.
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A FUTURO se pretende que esto permita ser un medio transaccional.

medios de pago caducados o dine-
ros olvidados supera los $22.800 
millones y corresponden a más 21 
mil empresas y más de 45 mil per-
sonas. Una alta cifra que corres-

VÍCTOR HERNÁNDEZ, ECONOMISTA DE LA FACEA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN:

Se dice y se escucha que el próxi-
mo gobierno tendrá condiciones 
económicas favorables, tanto en lo 
interno como externo. Por eso, Dia-
rio Concepción consultó al experto 
en macroeconomía de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administra-
tivas (Facea) de la UdeC, Víctor Her-
nández, sobre cuál será el escenario 
económico que deberá abordar la 
administración de Sebastián Piñera. 

- ¿Con qué se encontrará la pró-
xima administración? 

- Los dos últimos años del go-

El experto en macroeconomía desglosa el momento económico que recibirá al 
próximo gobierno, y ratifica un escenario “estimulante” de cara al 2018. 

consolidar una mejora en su situa-
ción económica. Y Asia ha logrado 
estabilizarse. Así también, países de 
la región como Brasil y Argentina, 
han logrado revertir la situación eco-
nómica, más allá del tema político. 

Entonces, al mirar hacia afuera, 
todo indicaba que la situación eco-
nómica venía de vuelta, quedando 
atrás la gran crisis de 2008 y 2009, 
pero en Chile los indicadores econó-
micos comienzan a distanciarse de 
ese crecimiento que otros países co-
mienzan a experimentar. El FMI  es-
timó para el 2017 un crecimiento de 
3,5%-3,6%, pero resulta que no llega-
mos ni a la mitad, lo que indica que 
el resto del mundo viene de regreso 
y ha podido cimentar los principales 
fundamentos económicos. 

- Un claro desafío para el Presi-
dente electo... 

- Sí, deberá alinear nuestra econo-
mía con la tendencia mundial. El 
propio FMI prevé un crecimiento de 
3,6%-3,8%. Esto se puede transfor-
mar en un buen estímulo para que, 
asociado al cambio de Gobierno, se 
pueda capitalizar estos elementos 
que se están presentando a nivel 
mundial. Por lo tanto, creo que Chi-
le perfectamente puede llegar a una 
tasa de crecimiento de 4%, lo que 
sería levemente arriba de la tenden-
cia mundial. 

Esto porque hemos dado mues-
tras de estabilidad democrática, po-
lítica e institucional, atributos que 
son suficientemente fuertes. Acá 
también será muy importante el 
cómo conducirá las políticas públi-
cas el nuevo gobierno, lo que pasa-
rá con la inversión pública, que son 
los elementos que el sector privado 
puede usar como factor de despegue. 
También será necesario que el sector 
privado retome aquellas iniciativas 
que le son propias. 

- También está el factor cobre. 
- Creo que se mantendrá este buen 

momento con techo de US$3,5 la li-
bra, esto, porque China ha logrado 
consolidar su nivel de crecimiento 
(6,5%-6,8% anual). 

Y lo otro importante para los in-
versionistas, incluido las pymes, es el 
hecho de que hoy existe una combi-
nación estimulante: una tasa de cre-
cimiento bajísima, que permite tener 
buen acceso al sistema financiero, 
una tendencia del dólar que se man-
tendrá en parámetros actuales, con 
márgenes aceptados. Es más, si se lo-
gra mantener la inflación o, incluso, 
valores bajo la meta inflacionaria, 
esto le daría cierta holgura al Banco 
Central para que pueda bajar la tasa 
de interés. No lo estoy propiciando, 
pero  está dentro de las posibilidades.
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bierno de Bachelet sucedieron he-
chos que produjeron ruido entre 
los agentes económicos, no tanto 
porque estuvieran en contra, sino el 
problema pasa por la implemen-
tación de las reformas, lo que fue ge-
nerando confusión, la que dio paso 
a una incerteza. 

El nuevo gobierno parte con un es-
cenario que le va a favorecer, desde 
el punto de vista del respaldo popu-
lar que apoya algunos cambios a las 
reformas.  

Esto hace presumir que si se logra 
concensuar con el parlamento estos 
cambios, obviamente, será muy po-

sitivo para la futura administración. 
- ¿Y las variables externas? 
- Al escenario externo se le carga-

ba gran parte de los problemas inter-
nos, pero con el devenir del tiempo 
quedó de manifiesto que toda la in-
certeza e inestabilidad que comien-
za a experimentar la economía chi-
lena, no respondía solamente a pro-
blemas externos, sino que estaba 
focalizada en un problema de ex-
pectativas mayoritariamente. Esto 
porque la economía internacional 
comienza a experimentar un cambio 
hace dos años, siendo lo más signi-
ficativo que Estados Unidos lograra 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 3

factores positivos: Tasa de crecimiento 
bajísima que permite tener acceso al 
crédito, tendencia estable del dólar y de 
la inflación, por lo que el BC podría 
bajar la tasa de interés.

Medios de pago 
caducados
Las Mipymes son las que tienen mayor 
cantidad de medios de pago caducados: 
$3.258 millones que corresponde a unas 
19 mil empresas.
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A diferencia de años anteriores, 
la Región del Bío Bío se ubica por 
sobre el porcentaje nacional con 
un 51,7% de la población adulta 
que percibe buenas oportunidades 
para iniciar un negocio (50,4% a ni-
vel nacional). Un dato que se suma 
al 26,6% de personas que reconocen 
miedo al fracaso como obstáculo 
para iniciarse empresarialmente. 

Estas cifras fueron reveladas en 
el Global Entrepreneurship Moni-
tor (GEM) 2016- 2017, reporte que 
tiene como objetivo medir la acti-
vidad emprendedora y sus condi-
cionantes, buscando identificar 

Ucsc entrega el perfil del emprendedor
Desarrollo: Vesna Mandakovic y 
Tomás Serey. Esta medición preci-
só que en Bío Bío los hombres em-
prendedores en etapa inicial co-
rresponden al 22,9% y el 16,5% a 
mujeres. En tanto, la mayor parte 
de emprendedores en esta misma 
etapa tienen entre 25 y 34 años y le 
siguen las personas de 35 a 44 años.  

El informe establece que un 
52,3% de los emprendedores ini-
ciales del Bío Bío indican que sus 
productos tienen un alto grado de 
novedad para el mercado, medi-
ción positiva respecto al reporte 
anterior y a la media nacional. (SM)
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REPORTE fue elaborado por académicos de la Ucsc y UDD. 

áreas de oportunidad para la apli-
cación de políticas públicas eficien-
tes en promover el emprendimien-
to. El informe fue lanzado ayer en el 
Campus San Andrés de la Ucsc con 
la presencia de los autores, coauto-
res, emprendedores, expertos, aca-
démicos y estudiantes.  

Este proyecto que involucra a 80 
países, inició en Chile en 2012, y 
cuenta con la colaboración de aca-
démicos de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas (FA-
CEA): Hugo Baier, Jorge Espinoza, 
y Claudia Yáñez. A ellos se suman 
los docentes de la Universidad del 
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MONEDA VIRTUAL NO LOGRA CONVENCER DEL TODO A PYMES LOCALES

Al parecer la alta variabilidad del 
Bitcoin, junto a las recientes noti-
cias respecto del hackeo de algunas 
cuentas de otros tipos criptomone-
das y lo ocurrido con “chaucha” en 
relación a los problemas que tuvo 
para traspasar dineros a sus clien-
tes son factores que de alguna u 
otra manera han afectado la opi-
nión de empresarios locales. 

Cabe recordar que Bitcoin es la 
primera criptomoneda en salir al 
mercado y la que mayor valor ha al-
zando últimamente, esto es, 
US$18.674,48 para bajar cerca de 
un 30% y volver a subir en torno a 
los US$16.000 hace unos días. 

Pero más allá de la volatilidad de 
esta moneda virtual, conversamos 
con empresarios de la zona para 
ver cuánto sabían de esta opción, 
si estarían dispuestos a invertir 
en ella y cómo ven la proyección 
de la misma dentro de los próxi-
mos meses. 

Es así como José Miguel Steg-
meier, empresario y dirigente agrí-
cola expresó: “efectivamente, ha 
sido asombrosa la valorización de 
esta moneda virtual, pero franca-
mente no tengo ninguna claridad 
respecto a qué respaldo la susten-
ta y si su valor de fondo es realmen-
te el que hoy tiene”.  

El empresario indicó además que 
“mi percepción es que en gran me-
dida el alto precio que ha alcanza-
do el Bitcoins es de carácter espe-
culativo y en razón a esto y del des-
conocimiento que tengo respecto 
de su respaldo, es que no me atre-
vería a invertir en él ni tampoco lo 
recomendaría. Puede que junto a 
otros “valores” virtuales sean la 
“moneda” del futuro, pero aún no lo 
tengo tan claro”, confesó Stegmeier. 

En tanto, Daniel Jiménez, presi-
dente ejecutivo del Grupo Mallcon-
nection, quien ha desarrollado su 
empresa sin ayuda de entidades es-
tatales y hoy da trabajo a más de 
500 personas en la región del Bío 
Bío, planteó que “los bitcoin son 
una especie de moneda digital o 
criptomoneda que nace como al-
ternativa a la moneda regular con 
muchas ventajas”. 

En relación a si invirtiría o no en 
ella, el presidente ejecutivo del Gru-
po Mallconnection señaló: “sí in-
vertiría en ellas con el fin de ir mi-
diendo la apreciación y la evolu-
ción del endurecimiento de esta 
moneda en el corto plazo”. 

Y en cuanto a las proyecciones de 
la divisa, Jiménez, dijo que “la evo-
lución de esta moneda junto a otras 
que le siguen (monedas digitales) es 
de alto crecimiento impulsado por 
la dispersión y volatilidad de las 
monedas regulares como el dólar y 

De los consultados sólo uno invertiría en la moneda 
virtual o digital. La falta de respaldo que sustente su valor 
y la inseguridad asociada hacen que otros se abstengan.

respondió: “hoy no, dado que para 
nosotros aún está asociada a mu-
cha incertidumbre”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Empresarios frente al 
Bitcoin: no todo lo que 
brilla tiene que ser oro

FRASE

“Puede que junto a otros 
“valores” virtuales sean la 
“moneda” del futuro, pero aún 
no lo tengo tan claro”.

José Miguel Stegmeier, empresario agrícola y 
dirigente gremial.

“La evolución de esta moneda 
junto a otras que le siguen 
(monedas digitales) es de alto 
crecimiento impulsado por la 
dispersión y volatilidad de las 
monedas regulares como el 
dólar y el euro”.

Daniel Jiménez, presidente ejecutivo del grupo 
de empresas Mallconnection.

“Hoy por hoy no es para 
nosotros, debemos considerar  
los riesgos relacionados con los 
fraudes cibernéticos”.

Jorge Martínez, gerente general y CEO de Mar 
de Lagos.

el euro sobre todo si el mundo se ve 
envuelto en conflictos bélicos ya 
que con ello impulsaría a escenarios 
críticos y con ello la búsqueda de al-
ternativas para proteger el capital 
en opciones más duras como el oro”. 

En línea con lo expresado por 

Stegmeier, Jorge Martínez, geren-
te general y CEO de una de las po-
cas pymes regionales que exporta 
con valor agregado como es la em-
presa Mar de Lagos, manifestó sus 
aprensiones respecto de la seguri-
dad de este tipo de transacciones. 

“Hoy por hoy no es para nosotros, 
debemos considerar  los riesgos re-
lacionados con los fraudes ciberné-
ticos”, advirtió Martínez. 

Al mismo tiempo, el CEO de Mar 
de Lagos al ser consultado respec-
to de si invertiría en Bitcoin o no, 
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La obra “Hortensia” 
también tendrá 
funciones en Teatro a 
Mil en Santiago.

Funciones en 
la capital

Conce a Mil 
vuelve a la zona 
con imperdibles 
montajes

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DEL 25 AL 28 DE ENERO PRÓXIMO

Ya son 7 años que el festi-
val Santiago a Mil realiza una 
réplica penquista con parte 
de su programación.  Si bien 
durante el verano pasado no 
hubo extensión, ahora sí re-
torna: entre el próximo 25 a 
28 de enero se presentarán 5 
montajes en diferentes pun-
tos de la ciudad, bajo el mar-
co de Conce a Mil 2018. 

Así lo manifestaron ayer 
los organizadores del festi-
val, encabezados por Car-
men Romero, directora eje-
cutiva de Fundación Teatro a 
Mil, quien destacó que “en 
esfuerzo en conjunto con la 
municipalidad de Concep-
ción y con el auspicio de 
Sura, presentaremos 4 obras 
en Concepción mismo, más 
una que se moverá entre Cu-
ranilahue y Arauco. Será una 
semana de actividades, y es-
tamos contentos de regresar 
a la Región, y esperamos el 
próximo año crecer aún más, 
con más espectáculos en las 
calles y en distintas salas”. 

Este retorno partirá el jue-
ves 25 con el montaje local 
“Sinfonía Satírica”, de Teatro 
La Concepción. Función que 
sería al aire libre y en lugar 
aún por definir. 

Continuará el 26 con la 
presentación de la obra “Ma-
teluna”, de Guillermo Calde-

La extensión penquista del festival teatral 
capitalino regresa, con una programación en 
que destaca la presencia de dos obras locales.  

rón en Artistas del Acero. Al 
día siguiente, en el mismo lu-
gar, estará el también monta-
je penquista “Hortensia”, de 
Teatro Resistencia. El domin-
go 28, con lugar por definir, se 
realizará la función de “Palo-
ma Ausente”, de la compañía 
La Patogallina. 

“Es muy importante gene-
rar acceso a bienes cultura-
les de calidad, como los que 
presentaremos en esta opor-
tunidad. Pero esto no sólo 
se logra trayendo espectá-
culos de gran nivel, sino tam-
bién potenciando la crea-
ción de artistas locales, que 
son los que finalmente ayu-
dan a que ese acceso sea per-
manente. Por este motivo, 
estamos muy orgullosos que 
este año sean dos obras de la 
Región las seleccionadas 
para estar dentro de la carte-
lera”, destacó Romero.   

En paralelo a estas funcio-
nes penquistas, el 23 y 24 de 
enero se presentará la obra 
“Beringei”, de la compañía 
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española Sarruga Produccio-
nes, en Curanilahue y Arau-
co, respectivamente. 

Si bien todas son funciones 
gratuitas, para las que se rea-
lizarán en Artistas del Acero 
es necesario retirar invita-
ciones con anticipación. El 
cómo y cuándo se podrán ir 
a buscar se publicará en los 
próximos días en www.fun-
dacionteatroamil.cl 

 
Iniciativa inédita 

Como adelanto de lo que 
será este evento, y en línea 
con la importancia de la ac-
tividad teatral a nivel nacio-
nal, Fundación Teatro a Mil 
ha organizado para el 3 de 
enero el Día del Patrimonio 
del Teatro. Actividad donde, 
a partir de las 19.00 horas y 
de manera simultánea en 
todo el país, 50 salas abrirán 
sus puertas para ser visitadas 
por toda la comunidad.  

“La idea es que la gente se 
acerque a las salas y conoz-
ca lo que ocurre detrás de 
bambalinas”, dijo la directo-
ra ejecutiva de Fundación 
Teatro a Mil.  

En lo local esta inédita 
iniciativa se celebrará en 
Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255). 
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Carmen Romero, directora ejecutiva de 
Fundación Teatro a Mil, destacó regre-sar a una 
Región con una destacada y prolífica produc-ción 
teatral, con un festival que el 2018 cumple 25 años.
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Con juegos, diversión, go-
losinas y un sinfín de entre-
tenimientos, los hijos de 
trabajadores de la Univer-
sidad de Concepción dis-
frutaron de una jornada 
recreativa realizada en el 
campus universitario, 
oportunidad en la cual los 
más pequeñitos pudieron 

compartir y tomarse fotos 
junto a Santa.

EDUARDO y Alonso Unda.

BLANCA ZAMBRANO, Eduardo, Emilia y Eduardo Salas 
junto a Daniela Boero.

PAMELA OPAZO y Agustín Arriagada.

EMERSON, Luna y Manuel Novoa.

ESTEBAN, Andrea y Óscar Pino.

JOSÉ ANTONIO y Joaquín Carrasco.

ZAIDA QUINTANA y Leonardo Morales.PAULINA ASSMANN, Leticia y Gustavo Moreira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VERÓNICA TORRES, Ema, Samuel y Michael Schacher.

TERESITA 
MARZIALETTI junto 
a Vicente, Candela y 
Pablo Catalán.

VISITA DEL VIEJITO 
PASCUERO A LA UDEC. 

Niños disfrutaron de la compañía  
de Santa en la UdeC
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La Anfp decidió citar a votación hoy para de-
finir si la Segunda funcionará desde el próxi-
mo año con 12 clubes -el 2017 participaron 
solo 11- o aumentarán los cupos para cerrar 
en 16 equipos. Osorno, recién descendido, fue 
uno de los impulsores de la idea. Algunos que 

ya sacan cuentas al respecto son Lota Schwa-
ger, D. Concepción y Naval, pese a que fueron 
castigados por graves incumplimientos econó-
micos. La Sociedad Anónima del ancla preten-
de seguir en esta serie, mientras el Club Social 
quiere postularlo a Tercera.

Naval espera aumento de clubes en Segunda
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Estaría Eduardo Gamboa,  
sin arbitrar en Chile y todo el 
2018 sin dirigir torneos de la 
Conmebol.

meses
6

Julio aseguró que al defensa 
Juan Silva le habrían ofrecido 
plata por hacerse expulsar 
contra Melipilla.  

Tercer caso           
de soborno
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Transmisión del CDO desde La 
Serena, ciudad que no tenía pito 
que tocar. El árbitro Roberto To-
bar espera a un Vallenar que todos 
saben que no llegará. Los jugadores, 
ya finiquitados, cada uno en sus 
ciudades. Algunos tan lejos como 
Concepción. Desde ahí, el defensa 
Roberto Muñoz comentó que “no 
quise ni ver el show. Apagué la tele, 
me metí al whatsapp. Ahí estamos 
todos descargando rabia”. Melipilla 
calienta en el camarín, pocos minu-
tos antes del mediodía, el árbitro 
llena su informe y les anuncia que 
son los nuevos campeones de Se-
gunda. Lo del 19, con estadio lleno 
y copa en manos nortinas no valió. 
Ahora son los “Potros” quienes dan 
la vuelta olímpica. Nadie los aplau-
de. El estadio está vacío. 

El “Zorro” Muñoz viajó en auto a 

los medios y ves que hay un apoyo 
general a Melipilla. La Anfp, la tele-
visión... Me da vergüenza que las co-
sas estén así. Por eso el club irá has-
ta las últimas consecuencias”. 

Y ahí pesará otro punto gravísi-
mo. “Al arquero Julio y a Fabre, el 
central, los llamaron para ofrecer-
les un contrato y plata por perder. 
Hasta un departamento.  Incluso, se 
juntaron con Julio, pensando que se 
trataba de gente nada que ver con 
Melipilla. Después lo siguieron lla-
mando y, como Carlos ya conocía el 
número, grabó ese audio. Nosotros 
lo escuchamos y ahí está todo cla-
rito. Eso me parece la prueba má-
xima de algo sucio, irregular. Espe-
ro que se haga justicia, aunque sea-
mos el equipo chico”, aseguró. 

 FOTO:AGENCIA UNO

ra. Curiosamente, ellos siguieron 
entrenando. En el fútbol nos cono-
cemos todos y hay pantallazos de 
whatsapp que demuestran que 
ellos supieron antes que los pena-
les se repetían. Incluso, ahí piden 
‘que no se filtre la información’ y ‘no 
lo comenten a nadie’. Eso ya es muy 
sospechoso”. 

Por eso acudirán al TAS. Muñoz 
advierte que “esto sentaría un pre-
cedente que marcaría un antes y 
después del fútbol. De ahora en 
adelante tendrían que repetirse un 
montón de partidos. Para mí es un 
chiste, pero un mal chiste. Me da ra-
bia porque todo esto pasa por las lu-
cas. Ascender significa adjudicarse 
mucha plata, sobre todo con la ven-
ta del CDF y nosotros somos un 
equipo chico. Melipilla movió todos 
los hilos. Todos sabemos el peso 
que tiene Encinas y los negocios 
que maneja. Tú escuchas hablar a 

nuestra zona junto a Leonel Mena, 
después del título que no fue. Ahí 
comenzaban sus vacaciones, pero 
lo peor estaba por venir. “Cuando 
ganamos el último torneo, una fe-
cha antes, ya nos había pasado que 
amenazaron con que no éramos 
campeones. Aunque dimos la vuel-
ta y todo. Tuvimos que jugar el úl-
timo partido, en Osorno, con titu-
lares y viajar todos desde el norte, 
aunque queríamos cuidar jugado-
res para la final con Melipilla. Ima-
gínate. Ahora la pesadilla se hizo 
verdad”, apuntó. 

Como uno de los líderes del plan-
tel, explicó que “nadie podía decir-
le a los cabros que nos presentára-
mos. Estábamos todos finiquita-
dos, ninguno pertenece ya al club. 
Más allá de la injusticia, hay un 
tema contractual, legal. Por eso la 
decisión debía tomarse en ese mis-
mo momento, para el lado que fue-

VALLENAR ALEGARÁ AL TAS LUEGO DE NO PRESENTARSE EN LOS PENALES

Sobornos y negocios raros: la    
otra cara del “título” de Melipilla
Roberto Muñoz, defensor del cuadro que ayer no apareció a La Serena, contó la película completa 
de esta extraña decisión. Una historia que demuestra cómo se ha ensuciado el fútbol moderno.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ENCUENTRO PATAGONIA 2017

Otro paso 
para que la 
ovalada de la 
Región siga 
creciendo
Selecciones del CER Concepción se 
midieron ante sus pares argentinos.

Con total éxito se desarrolló la 
versión 2017 del Encuentro Patago-
nia, evento de rugby internacional 
que reunió a las selecciones M-17, 
M18 y M19 del CER Concepción, en 
una serie de partidos frente a com-
binados  de la Patagonia argentina. 

La cita tuvo lugar en la cancha de 

Tineo Park, en el sector camino a 
Penco, congregando a un numero-
so público que fue testigo de inte-
resantes duelos, donde las series 
menores penquistas mostraron un 
interesante nivel con la ovalada.  

Todo en el marco del plan estra-
tégico deportivo propuesto por la 
Federación Nacional de Rugby, que 
comenzó a gestarse en 2009. 

Para seguir a creciendo 
Pese a la dificultad impuesta por 

sus rivales, los representativos loca-
les se las arreglaron para salir airo-
sos en dos de los tres duelos ante los 
trasandinos. 

Aunque no partieron de la mejor 
forma, ya que en el primer encuen-
tro la M-17 CER fue goleada 60-0 
por Patagonia. Sin embargo, la reac-
ción pasó por cuenta de la M-19, 
que derrotó 33-7 a los argentinos, 
triunfo que posteriormente fue re-
plicado por la M-18, que se impuso  
25-8 en su partido.  

La instancia fue destacada por  
el  director  de la federación y res-
ponsable de Procesos Menores y 
CER, Álvaro Quezada, quien sostu-
vo que “estas instancias permiten 
contar, a la larga, con un mayor 
universo de jugadores con sello 
cóndor, gracias a un trabajo cons-
tante y alineado. Con esto se quie-
re lograr formar jugadores inte-
grales, y ojalá cada vez en más rin-
cones de Chile”, sostuvo. 

El ex capitán del Club Mineros, 
añadió que “queremos agradecer 
especialmente a Rafael Del Río, 
responsable del CER Concep-
ción; Marcelo Weber, presidente 
de la Asociación de Rugby Con-
cepción, y Juan Carlos Rodríguez, 
presidente de Troncos, por el 
gran trabajo realizado, que per-
mitió recibir a más de 100 depor-
tistas. Sin duda que su apoyo ha 
sido notable”.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

EL DE CONCEPCIÓN, es uno de los cuatro Centro de Entrenamiento 
Regional (CER) de rugby que funcionan en el país.

Samuel Esparza Muñoz   
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido padre, suegro, abue-
lito y bisabuelito, Sr. 
 

FÉLIX ORLANDO ESTRADA FONSECA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en calle Barros arana 1389 Concepción. Su funeral será 
hoy, saliendo el cortejo a las 14.30 hrs. en dirección al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 28 de diciembre de 2017. 

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115 local 2 y 3

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

14/21 11/30
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

10/31
CHILLÁN11/31

RANCAGUA

13/31
TALCA

12/30
ANGOL

12/25
TEMUCO

13/18
P. MONTT

14/19
VIERNES

14/17
SÁBADO

12/21
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Santos Inocentes

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av.Laguna Grande 115, San Pedro del Valle
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